

Situiertes Wissen -
Theorie,
Methodologie,
Empirie

SoSe 2017:
Forschungsethik

Konzept & Organisation:
Kristina Schneider, M.A.
Dr. Solveig Lena Hansen
Dr. Nadine Wagener-Böck

**Vortrag & Workshop am
14./15. Juli 2017**

Anmeldung bis 07.07. bei

**Nadine Wagener-Böck
(nwagene@gwdg.de)**

english version below

Mit verschiedenen qualitativen Ansätzen werden derzeit moralische Handlungsmuster sowie normative Prinzipien in Wissenschafts- und Alltagskulturen kritisch untersucht. Gerade im deutschen Kontext besteht jedoch noch großer Reflexionsbedarf in Bezug auf die Ethik der Forschenden selbst. In der Medizin ist das positive Votum einer institutionalisierten Ethikkommission rechtlich bindend sowie notwendig für die Publikation von Ergebnissen auch von qualitativer Forschung. In den sozial- und kulturwissenschaftlichen Fächern sind Ethik-Kodizes sowie eine Diskussion über ethische Dilemmata der Datenerhebung, -auswertung und -publikation hingegen selten. Aufgrund des aktuellen Bedarfs wollen wir uns deshalb mit dem interdisziplinären Thema Forschungsethik auseinandersetzen: Welche Standards sollten für eine qualitative Studie gelten und welchen Einfluss haben diese auf ein Forschungsdesign? Wie ist individuell und kollektiv sinnvoll mit Konflikten umzugehen? Welche Folgen hat ein Ethik-Kodize für die eigene Verortung und Verantwortung der Forschenden, für Ihren Handlungs- und Interpretationsspielraum? Sollte vulnerablen Gruppen aus ethischer Perspektive besondere Aufmerksamkeit im qualitativen Forschungsprozess geschenkt werden?

Das Vorgehen im Workshop ist Kontext gebunden, d.h. immer mit Bezug zu Erlebnissen und Erfahrungen der Teilnehmenden konzipiert. Wir bitten daher um zweierlei:

- 1.) Es ist wünschenswert, dass die Teilnehmenden vorab über mögliche Inputs (Datenmaterial, Szenen, Begebenheiten) aus dem eigenen Repertoire an Erfahrungen oder Bedenken nachdenken.
- 2.) Wir bitten um die Voranmeldung bis zum 07.07.2017 per mail an nwagene@gwdg.de (gern unter Nennung von Hintergrund (z.B. Projekt, Studienfach o.ä.) und Motivation, an dem Workshop teilzunehmen).

Am **14.07.2017** beginnen wir mit einem Vortrag der Soziologin Prof. Dr. Hella von Unger (München). Der Titel des Vortrages lautet *Ethical Reflexivity in Qualitative Research*. Er dient als Impuls und Anregung für die anschließende Diskussion. Der Workshop am **14.07.2017** findet unter Anleitung von Hella von Unger statt und möchte Raum schaffen, um über ethische Herausforderungen der eigenen Forschung zu reflektieren. Am **15.07.2017** werden wir durch Impulsreferate und eigenes empirisches Datenmaterial das Thema der Forschungsethik vertiefend diskutieren.

Die Veranstaltung wird auf Englisch stattfinden, sofern sich Personen ohne Deutschkenntnisse anmelden. Bei Bedarf wird es auch bei einem englischsprachigen Workshop möglich sein, Fragen auf Deutsch zu stellen oder ethische Herausforderungen sowie das Datenmaterial auf Deutsch zu diskutieren. Für Verpflegung während der Workshops wird ein Unkostenbeitrag von 2 Euro erhoben.

Das Programm nochmals im Überblick:

14.07.2017, 13 Uhr - Vortrag

Prof. Dr. Hella von Unger (München)

Ethical Reflexivity in Qualitative Research

Ort: Seminarraum des Instituts für Ethik und Geschichte der Medizin, Humboldtallee 36

14.07., 15-19 Uhr - Workshop

Discussing Research Ethics across Disciplines

Ort: Seminarraum des Instituts für Ethik und Geschichte der Medizin, Humboldtallee 36

Gemeinsames Abendessen

15.07., 09-14Uhr - Workshop

Discussing Research Ethics across Disciplines

Ort: Seminarraum des Instituts für Ethik und Geschichte der Medizin, Humboldtallee 36

Wir freuen uns auf den kollegialen Austausch!!

Das Organisationsteam Kristina Schneider, Solveig Lena Hansen und Nadine Wagener-Böck

„*Situiertes Wissen - Theorie, Methodologie, Empirie*“ richtet sich an all jene, die sich in Ihren Forschungsprojekten der nicht-professoralen Ebene (MA, PhD, Postdoc) mit Fragen und Herausforderungen empirischen Forschens auseinandersetzen und dabei an dem Austausch über die Verschränkung von Methodologie, Epistemologie und Ethik im Prozess der Wissensproduktion interessiert sind. Eine eingehende Beschreibung ist hier einzusehen: <https://www.uni-goettingen.de/de/situiertes-wissen---theorie-methodologie-empirie/535255.html>

Die Workshopreihe ist ein Kooperationsprojekt

mit der Veranstaltungsreihe „Genderlabor“
des Centrums für Geschlechterforschung (GCG)

und der Graduiertenschule für Geisteswissenschaften (GSGG)

sowie Promovierendenforum der
Göttinger Graduiertenschule Gesellschaftswissenschaften (GGG)

Für die Förderung und Unterstützung, die wir von diesen Institutionen erhalten, möchten wir uns ausdrücklich bedanken!

Situated Knowledges -
Theories,
Methodologies,
Empirical Data

Summer Term 2017:
Research Ethics

Concept & Organisation:
Kristina Schneider, M.A.
Dr. Solveig Lena Hansen
Dr. Nadine Wagner-Böck

Talk & Workshop
July 14/15, 2017

Registration until
July 7 at

Nadine Wagener-Böck
(nwagene@gwdg.de)

With different qualitative approaches, moral patterns of action as well as normative principles are critically examined in academic and everyday cultures. In the German context, however, there is still a great need for reflection on the ethics of the researchers themselves. In medicine, the positive vote of an institutionalized ethics committee is legally binding and necessary also for the publication of qualitative results. However, in the fields of social sciences and cultural studies, ethics' codes and a discussion about ethical dilemmas of data collection, evaluation and publication are rare. In the light of these current needs, we want to discuss the interdisciplinary topic of research ethics: What standards should apply to a qualitative study and what influence do they have on research designs? How should conflicts be handled, both individually and collectively? What are the implications of an ethics code for the researchers' own location and responsibility, for their scope for action and data interpretation? Should vulnerable groups be given particular attention in the qualitative research process?

On **July 14th** we start with a presentation by the sociologist Prof. Dr. Hella von Unger (Munich), entitled *Ethical Reflexivity in Qualitative Research*. Her presentation will serve as a basis for a subsequent workshop together with the speaker. This workshop will be a trusting space for discussing ethical challenges of field work within academic projects. On **July 15th**, we will have presentations by the participants discussing their methodological approaches from an interdisciplinary perspective. Also here, research ethics will be the focus of our discussions.

The event will take place in English, as long as people register without any knowledge of German. If necessary, it will also be possible to ask questions in German or to discuss ethical challenges as well as the data material in German.

From all participants, we take a fee of 2Euros for covering our costs for coffee etc.

Our workshops are always related to the experiences of the participants. Therefore, we ask for two things:

- 1.) Please think about a possible input (data material, events) from your academic experiences or concerns.
- 2.) We would like to ask you to register before 07.07.2017 by e-mail to nwagene@gwdg.de (please mention background (eg PhD project, study subject etc.) and motivation to participate in the workshop).

Here, please find the program again:

14.07.2017, 1 p.m. - Talk:

Prof. Dr. Hella von Unger (Munich)

Ethical Reflexivity in Qualitative Research

Venue: seminar room of the Department of Medical Ethics and the History of Medicine,
Humboldtallee 36

14.07., 3-7 p.m. - Workshop:

Discussing Research Ethics across Disciplines

Venue: seminar room of the Department of Medical Ethics and the History of Medicine,
Humboldtallee 36

Dinner

15.07., 09 a.m.-2 p.m. - Workshop:

Discussing Research Ethics across Disciplines

Venue: seminar room of the Department of Medical Ethics and the History of Medicine,
Humboldtallee 36

We are looking forward to lively discussions!

The organizers: Kristina Schneider, Solveig Lena Hansen und Nadine Wagener-Böck

"Situated Knowledges - theories, methodologies, empirical data" addresses everyone who is concerned with the questions and challenges of empirical research in their projects below the level of professorships (MA, PhD, postdoc). The idea is to ask for intersections and dynamics of methodology, epistemology, and ethics in the context of academic knowledge production. A more detailed conceptual description of past and current events can be found here (in German): <https://www.uni-goettingen.de/de/situiertes-wissen---theorie-methodologie-empirie/535255.html>

The workshop series is a cooperation with

"Genderlabor" of the Göttingen Centre for Gender Studies (GCG)

<https://www.uni-goettingen.de/de/genderlabor/489453.html>

and The Göttingen Graduate School for Social Sciences (GGG)

<https://www.uni-goettingen.de/de/gender-mit-methode/534441.html>.

and The Göttingen Graduate School for Humanities

<https://www.uni-goettingen.de/de/44659.html>

We warmly thank these institutions for their funding and support!